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胡洁梅　报道
ohkm@sph.com.sg

　　耶鲁—国大学院停止收生后
与国大博学计划结合的国大学院
迎来首届384名新生。学院预计接
下来每年录取四五百名学生，占
新加坡国立大学本科新生人数约
6%至7%。
　 　 去 年 8 月 开 学 的 国 大 学 院
（NUS College）星期一（2月20
日）举行开幕仪式，教育部长陈
振声是主宾。
　　国大前年8月宣布与美国耶鲁
大学合办了10年的耶鲁—国大学
院停止招生，并与国大博学计划
（University Scholars Programme）
整合，成立新学院。提供博雅教
育的耶鲁—国大在原址继续开
课，直到2025年最后一届学生毕
业为止。博学计划的在籍学生则
转到新的国大学院。这些宣布当

时曾引起反对声浪，有学生发起
网上请愿，反对有关合并计划。
　　国大高级常务副校长兼教务
长何德华教授在开幕式上致辞时
说，国大学院集合耶鲁—国大学
院和国大博学计划的特长，让学
生在小班制和丰富的寄宿学习体
验中获益。
　　“就和耶鲁—国大学院一
样，国大学院提倡包容文化，开
放给本地与海外学生，包括亚细
安国家的学生。如同博学计划，
学生可以从国大多个院系的课程
中选择主修。所以说，国大学院
是从一个很扎实的起点出发。”

属寄宿型学院 
至少三年可住大学宿舍
　　国大学院也推出“体验影响
力”（Impact Experience）和“全
球体验”（Global Experience）这

两个特色项目。
　　学生将与其他学科的同学协
作，利用两年的时间参与“体验

影响力”项目，即为非盈利组织
等机构面对的实际问题制定解决
方案。根据国大，这方面三分之

一的项目将针对东南亚国家。
　　“全球体验”项目则让学生
有机会借助国大海外学院计划的
网络，到美国、日本、瑞典、泰
国、印度尼西亚等地考察和学
习。
　　国大学院是个寄宿型学院，
学生至少三年可住在大学宿舍。
　　国大学院院长陈西文教授
（Simon Chesterman）说，校园寄
宿可让学生在课堂外延续交流，
建立友谊和凝聚力。学生有各自
的主修学科，但课程三分之一的
内容是学院的必修单元和选修
课。
　　教育部长陈振声说，今日的
大学毕业生须具备相关的技能与
思维，以便在更复杂的环境中保
持竞争力。国大学院通过跨学科
和体验式学习模式、实习和海外
学习等项目，帮学生做好应对挑
战的准备。他也鼓励学院和学生
加强同亚细安国家伙伴的联系。
　　国大学院首届新生苏俊恺
（21岁）三年前从华侨中学（高

中部）毕业，报读国大人文与理
学院，得知国大设立新学院后便
提出申请。
　　他认为，国大学院的特色项
目和校园寄宿可为大学的学习体
验增值。以体验影响力项目为
例，这个两年计划可让学生将更
多时间用于开发有实际价值的解
决方案，这同一般短暂的社区服
务很不一样。
　　主修经济学的苏俊恺与其他
科系的同学已组成小组，探讨如
何利用数码科技来解决实际问
题，包括协助失智症患者的看护
者更有效地照顾亲人，以及减少
食物浪费等。
　　国大学院在耶鲁—国大学院
的原址办学，加上原有博学计划
的学生，目前共有学生超过1000
人。首届新生中，约24%是国际
学生。
　　学生可从国大各院系约50个
课程选项中选择主修，比耶鲁—
国大原有的14个选择多，并只支
付所属院系的学费。

教育部长陈振声（中）动手“开卷”，寓意翻开新篇章，国大学院正式
开幕。左起为国大学院荣誉院长蔡君炫教授、国大校董会主席谢福华、
国大高级常务副校长兼教务长何德华教授和国大学院院长陈西文教授。

（蔡家增摄）

国大高级常务副校长兼教务长何德华教授说，国大学院
集合耶鲁—国大学院和国大博学计划的特长，让学生在
小班制和丰富的寄宿学习体验中获益。

苏秉苓　报道
sohpl@sph.com.sg

　　在科技领域工作的应届毕
业生并不担心自己会被裁退，
但考虑到整体经济前景，这一
两年内暂时不会跳槽或换工。
　　如果不幸遭裁退，他们对
自己在短期内觅得新职保持乐
观，因为市场对科技业者的需
求还是相当迫切。
　　这个看法获得了多家人力
咨询公司的共鸣。他们认为，
近来大科技企业裁员行动主要
是整合营业方针或制定新的企
业发展方向，具备优秀条件的
科技人才还是炙手可热，因此
他们预测，来届的资讯或数码
科技相关科系大学毕业生，还
是能取得较高的起薪，也会很
快找到全职工。
　　毕业自南洋理工大学商业
与电脑工程学／计算机学系双
学位的赖佳宁（24岁），去年
1月在新加坡亚马逊实习半年
后，7月获知公司有空缺申请转
正，现已成为该公司市场营销
部一员，月薪超过该行业应届
毕业生的6000元中位数。
　　“这个双学位课程让我拥
有更多优势。我既懂得市场营
销和呈现技巧，也能掌握技术
性的编写和数据分析，非常适
合 在 以 数 码 为 核 心 的 公 司 工
作。”
　　据她所知，同系的同学都
已全职就业，除了科技公司，
有的往金融、咨询、企业管理
等领域发展。“大学最后一年
的实习计划非常有帮助，让我
们有机会转为正式员工。我们
都 不 太 担 心 找 不 到 工 作 ， 因
为 市 场 上 还 是 相 当 缺 科 技 人
才。”

　　不过她也清楚经济前景不
太乐观，她和同学们都无意通
过跳槽来加薪。
　 　 2 5 岁 的 梅 凯 程 毕 业 自 耶
鲁—国大学院的数学、计算和
统计科学系，专注电脑科学，
现在是谷歌的软件工程师。除
了编写代码，他也参与产品设
计、编写软件文件、分析数据
等。
　　梅凯程也是通过实习计划
转正。耶鲁—国大学院重视人
文教育的训练，培养了他的写
作和分析能力，也训练他的演
说 表 达 ， 更 好 地 达 到 沟 通 效
果。学院学生人数不多，各年
级学生的感情更深，“实习期
间，我的学长给我很大的指导
与帮助。”

市场对科技人才求过于供
　　新加坡人力资源协会主席
刘碧琴受访时说，市场对科技
人才的需求依然高于供应，近
来科技业裁员之风只是稍微缓
和过热的抢人情况。实际上，
被裁的科技员工，只要有一定
技术水平和条件，还是能很快
找到工作。
　　“那些过去没有过度聘人
的公司，正利用大科技公司裁
员的机会，以合理的薪金聘请
需要的科技人才。未来科技相
关科系的大学毕业生相信也不
需担心就业，重要的是，他们
必 须 充 实 自 己 的 未 来 工 作 技
能。”
　　FastJobs总经理林慧珊也同
意说，市场仍然需要优秀的科
技人才。拥有合适技能的人将
继续吸引相应的高薪，只是过
去高薪抢人的情况不太可能持
续下去。

考虑整体经济前景
科技业应届毕业生暂不跳槽

金诺磊　报道
noreac@sph.com.sg

　　因泥泻事故关闭的乌鲁班丹
公园连道经修复后，大部分路段
已重新开放让公众使用。
　　金文泰组屋项目Clement i 
NorthArc工地去年9月2日发生泥
泻事故，倾泻的泥土冲倒工地的
挡土墙，导致乌鲁班丹公园连道
断裂，部分泥石也冲入乌鲁班丹
河道。事故发生后，当局紧急采
取应对措施，并关闭公园连道展
开修复工程。大部分修复完工的
连道路段星期一（2月20日）重新
开放使用。目前已经开放的路段
包括金文泰6道到金文泰路、文礼
大道和亚逸拉惹快速公路到联邦

西道汽车天桥，以及金文泰路到
联邦西道。
　　路段重开的星期一早上，附
近的居民三三两两到公园连道散
步或慢跑。
　　居住在乌鲁班丹区15年的李
伟仁（70岁，退休人士）每天都
要在住家附近慢跑。他说：“去
年9月住家楼下这条公园连道关闭
后，我的跑步路线也要改道，如
今这条路有部分重新开放了，我
以后还是会回来这里跑。”
　　他也表示能够理解事故发生
后政府关闭这一路段，虽然自己
不觉得有什么危险，但社区内有
很多长者，所以须尽可能为他们
规避安全隐患。

　　在该区做林业工作的洪东厚
（67岁）说：“发生泥泻事故之
后，连道路和树木都滑落到河里，
当时河道堵塞，如果下大雨则有
水面突然升高的危险，所以整个
区域都要做修整。现在修好重开
了，但今天来的人远远没有关闭
之前多，可能是因为大家还不知
道这条连道已经重新开放了。”

罕见灰头渔雕现踪
　　他指出:“经过政府和专业人
员派来做多次修整和评估之后，
这一带现在没有什么安全隐患，
再加上我们平时工作也会定期拍
周围环境的照片发给管理人员，
确保一切都好。”

　　不愿具名的摄影爱好者黄先
生也在早上来到这段公园连道拍
摄自然生态与野生动物，他拍摄
金文泰与乌鲁班丹的自然生态多
年，获知连道重新开放后就来看
看走走。他说：“可能是因为有
一段时间没人的缘故，这一带反
而多了许多平时不多见的动物，
我今天早上还拍到一只罕见的灰
头渔雕，不知道以后人渐渐多了
它会不会不再出现。”
　　目前乌鲁班丹公园的大部分
连道已经开放，但仍有16％的连
道路段暂时关闭，北岸的连道预
计在3月底开放，而更为靠近泥泻
事故地点的南岸连道则会关闭到
今年年底。

乌鲁班丹公园连道部分重开，施工人员撤除原本关闭路段的路障，让公众使用。（白艳琳摄）

赵世楚　报道
zhaosc@sph.com.sg

　　66岁的萨皮亚洗肾九年后，
突然接到电话要求她在一个小时
内赶到医院，医生将立刻用新仪
器帮她移植肾脏。
　　国大医院器官移植中心2022
年10月6日成功完成手术，萨皮
亚（Sapiah Isnin，兼职烘焙师）
是本地首个接受已故供体肾脏
低温机械灌注移植（hypothermic 
machine perfusion）的患者。
　　肾移植是治疗终末期肾病患
者的最佳手段，医院通常会从病
患的近亲活体捐献者或近期逝世
的人身上寻找肾源。然而，适合用
于移植的活体肾脏可遇不可求，
大多数患者多靠已故捐赠者的肾。

　　传统上，捐赠者的肾脏必须
保存在冰里，称为静态冷藏。静
态冷藏虽是必要操作流程，却仍
可能损伤肾脏。
　　全球约有30％的患者接受
这个方法处理的肾脏移植后，
肾功能会延迟恢复（delayed graft 
function），在术后一至三周仍须
进行肾脏透析（俗称洗肾），等
待新肾在体内被“唤醒”。
　　从美国进口的肾脏低温机械
灌注仪器提供了更完善的处理方
式。仪器将冷灌注液泵到4摄氏度
以下，在达到低温保存肾脏的基
础上，还能判断该肾脏是否达到
可移植标准。
　　国大医院器官移植中心成人
肾脏移植计划顾问医生吴彦孝

助理教授受访时说：“与静态冷
藏相比，低温机械灌注仪器除了
能够排除肾脏中的微小血块和毒
素，它还可以模拟人体脉动，尽
早‘唤醒’肾脏，让它正常运转，
以加快患者适应新肾的速度。”

肾功能延迟恢复发生率 
降低40％左右
　　这个仪器不仅能将肾功能延
迟恢复的发生率降低40％左右，
还能让患者在肾脏移植完成后，
免于洗肾，并提高患者的长期生
活质量。
　　萨皮亚笑着谈及术后的生活
体验时说：“我以前一周要洗三
次肾，每次都要四个多小时，现
在觉得自由地像一只小鸟，我最

近去旅行了，还打算重新找一份
全职工作。”
　　国大医院目前共有两台价值2
万美元的低温机械灌注仪器。吴
彦孝估计，在新方法得到广泛应
用后，移植手术的费用将增加约
1600新元。“但是，长期来看，
手术后无须再透析、住院意味着
整体治疗花销将减少，而且患者
能更健康地生活。”
　　国大医院器官移植中心成人
肾脏移植计划外科主任兼高级顾
问医生张和义副教授说：“每年本
地平均有30到50名病患接受逝世
者提供的肾脏进行移植，我们还
在跟政府部门交涉，争取早日在
全国推广这个新方法，有望让所
有有需要的患者都从中受益。”

国大医院器官移植中心成人肾脏移植计划顾问医生吴彦孝助理教授
（左）与他大约25人的医疗团队，帮助萨皮亚进行新加坡首例已故供体
肾脏低温机械灌注移植手术。（国大医院提供）

接受本地首例已故供体肾脏低温机械灌注移植　烘焙师告别洗肾日子

占本科新生人数约6%至7%

“开卷”掀新章国大学院迎384新生

因泥泄关闭　乌鲁班丹公园连道大部分路段重开


